

ni útil que sean doctores o literatos, basta con el buen juicio i mediana educacion, como los legisladores de la Union Americana que no eran, ni son en general, sino campesinos i comerciantes. Considero que es un sueño, el esperar de la bondad de los hombres lo que no se debe racionalmente esperar sino de la bondad de las instituciones i de su ejercicio; es un sueño esperar nada de nuestras multiplicadas dictaduras, por mas que los dictadores fuesen sabios i filósofos—la campaña tiene un dictador en cada comandante, es decir, mas de setenta dictadores, sin la obligacion de ser ni sabios ni filósofos, ni aun de leer la Constitucion.

Los legisladores de la Union Americana han considerado siempre, que los intereses, el egoismo i las pasiones de los hombres son fenómenos muy naturales; esta es la filosofía política que preside sus leyes, que con propiedad pueden llamarse leyes de frenos i facultades; frenos para el poder, facultades al pueblo para poder aplicar los frenos oportunamente. Por acá los frenos son de papel—las facultades sustancia impalpable que se disuelve al viento del favor. Sin duda que hai que ajitarse algo para conseguir un fin—pero la campaña necesita poner el peso de sus intereses en la balanza, por el único medio eficaz que tenga a la mano—Nuestra legislación está compuesta de personas en general intelijentes i aun bien intencionadas, pero no es lícito esperar que se afecten de lo que no ven, no oyen, no les interesa.

Pongo punto final a esta carta i con este motivo tengo el honor de suscribirme su mui atento S. S. Q. B. S. M. Felis Lynch.

Junin.

Diciembre 1° de 1871.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL.)

UNA MIRADA RETROSPECTIVA.—REFLEXIONES QUE EL LA NO SUJIERE, O SEA UNA PALABRA A LOS HOMBRES DE CORAZON!

¿Qué es civilizazion? ¿Qué debemos entender por adelanto moral i material de un pueblo? ¿En que escala nos encontramos, o que nos debe el progreso de los pueblos, en general, de la campaña? He ahí las tres preguntas cuyas contestaciones importan las reflexiones que nos sujere la mirada retrospectiva, al camino andado por nuestros pueblos, que sirve de epigrafe a estas líneas.

Uno de los escritores mas esclarecidos del Nuevo Mundo dice: "La civilizazion es el derecho, es la justicia, es el acrecentamiento necesario de la luz, de la fraternidad i del poder en todo hombre."

He ahí lo que debemos comprender por civilizazion.

Otro, no menos notable escritor público, en el diario *El Comercio*, de la ciudad de Lima, nos dice: "La humanidad tiene un destino providencial sobre la tierra, una mision divina que se resume en la lei de su perfeccionamiento i progreso. Progreso en la vida material por medio del trabajo i de la actividad de las artes i de la industria; progreso en la vida intelectual por las conquistas de la ciencia, i en la vida moral por la práctica de la justicia i de la virtud."

De lo que deducimos, que adelanto moral, quiere decir, *culto rendido a la virtud, a las prácticas de la justicia, i a su reinado*: i adelanto material, la *proteccion al trabajo honrado, i fomento, a la actividad de las artes i de la industria*.

El, hoy, tan célebre padre Jacinto, dice: "La humanidad descansa en una base más profunda i mas sagrada que los intereses i las ideas; el orden moral es el fundamento necesario del orden social." Seria, pues, una ilusion creer que las diversas fuerzas que acabamos de enumerar (*Las instituciones, que garantizan la vida i la propiedad, la agricultura, la industria i el comercio*) bastan para el sostenimiento de la paz, i que puedan impunemente aislarse de esta fuerza suprema—*La virtud*."

I Thompson hablando, parece el mismo autor que continúa, dónde dice: "..... Virtud! sin tí, no hai regla de conducta, ni nervio en los Estados. La guerra se hará sin vigor i la paz no dará seguridad."

"Aun la justicia vestirá el ropaje de los partidos, i las leyes se prestarán a la opresion."

"I en la estension del Estado su débil amparo se ostentará ilusorio delante de su vergonzosa impotencia."

"Primero se quebrará la balanza i después se envilecerá la espada."

Luego, C. Russell, confirma a los autores citados donde dice: "La máxima de que las buenas leyes, ni virtud, en la sociedad en que están establecidas, son de ningún provecho, es tan universalmente aceptada que nos parece ocioso gastar palabras para demostrarla."

Queda, pues igualmente consignado, lo que debemos entender por adelanto moral i material de un pueblo, así como tambien, la base única e indestructible en que la sociedad que forma a este debe descansar para su mayor desarrollo i progreso positivo, en aquellas vías.

Ahora podemos ocuparnos de nuestra pregunta;—¿qué nos debe el progreso de los pueblos, en general, de la campaña?—En qué escala nos encontramos?

Aquí es precisamente donde nos detenemos para dirijir nuestra mirada retrospectiva.....

¿Qué encontramos?—¿Qué vemos? Nuestra sociedad marchando al caos. La honradez ridiculizada; la virtud calumniada i el decoro i la dignidad humana, escarnecidos, por la corrupcion i el vilipendio:

El elemento religioso, el amor a nuestros semejantes, que debería ser la base de la sociedad, desvirtuado. El púlpito, que debería ser la antorcha que alumbrara el sendero a la humana criatura, fomentando la ignorancia, torciendo la conciencia i maldiciendo las ciencias. El confesionario, que debería ser el balmazo consolador para los corazones desgarrados por el pesar o la duda, arrojando el jérmén de la corrupcion en el seno de las almas mas puras. I por fin, las altas rejiones de la Autoridad, i Poder Judicial, oscurecidas por la atmósfera viciada por el fraude i la maldad!.....

¡Si! El santuario de las garantías individuales i sociales profanado, por los mismos depositarios de la fé pública!

Tal es lo que hemos encontrado.

Tal es lo que vemos. Ahora podemos decir, lo que nos debe el progreso en la vida material por medio del trabajo i de la actividad de las artes i de la industria, es, solo mucho ruido, i nada positivo, por que en vez de ver a la naturaleza virgen, dominada i explotada, vemos al hombre oprimido i explotado, por el hombre, revestido de autoridad.

Lo que nos debe el progreso en la vida intelectual, es, "la concentracion de todas las fuerzas sociales en las luchas de partidos personales, que no representan ni sirven a idea alguna, que esterilizan la riqueza natural i que hasta destruyen la adquirida por el trabajo, i que por consecuencia alejan de nosotros toda industria moralizadora."

I lo que nos debe el progreso en la vida moral, lo hemos designado ya, pero, por si no hemos sido bastante explicitos, preguntamos;—¿Puede haber moral, existe la práctica de la justicia, hai virtud, donde no se rinde homenaje al respeto del hombre por el hombre i los derechos inherentes a su individualidad?—Jamás!

He ahí entonces la escala en que nos encontramos!

¿Qué nos queda, ahora, de nuestra cultura, de nuestra ilustracion?

¿Cuales son los progresos de nuestra tan decantada libertad?

¿Donde la igualdad ante la lei? ¿Donde la justicia al mérito?

¿Donde la recompensa de la honradez i la virtud?.....
Al.....Mazini, ha tenido, desgraciadamente, razon!

"Alimentos de nuestro objeto gozar es vuestro derecho."

Hemos concluido nuestro cuadro de miserias, con sus verdaderos colores, pero, no concluiremos este artículo sin antes hacer un llamado a los hombres de corazon, en quienes, unicamente confiamos, i de quienes esperamos el cambio que deberá presentarnos un porvenir mas lisonjero para la patria.

Conocemos la lei del progreso humano; i tambien, como ha dicho Agustín de Vedia, no ignoramos que el progreso tiene, naturalmente, sus eclipses; la humanidad lucha con elementos contrarios, la fuerza avasalla muchas veces al derecho, i la barbarie se sienta, a veces, sobre las ruinas de la civilizazion, es por este conocimiento, que hemos proclamado, i predicamos incesantemente, la necesidad del esfuerzo:

En la necesidad del esfuerzo encontramos nuestra salvacion. Pero, no el esfuerzo aislado, impotente, estéril, sino unido, vigoroso, fecundo:

El esfuerzo alimentado por el deber, guiado por el amor a nuestros semejantes, i contenido, dentro los límites de una justa aspiracion, por *La virtud!*

He ahí la tabla de salvacion!
La Convencion provincial ha muerto; Los dineros del pueblo desaparecen, sin cuenta:

La campaña no está debidamente representada:

El sistema monstruoso de Juces de Paz, para rejir los destinos de un pueblo, i su manera viciada, por los empeños, de nombrarlos, es un absurdo chocante, con las instituciones que crea nuestro sistema de gobierno representativo, que debé desaparecer:

I por último, nuestras esperanzas i nuestros derechos, están burlados; todo el sistema de nuestro gobierno democrático representativo, está en peligro. No hai tiempo que perder.

El Monitor de la Campaña es el órgano de nuestros intereses, unámonos, pues, i agrupándonos a su sombra, para sostenerlo, demos fé de lo que somos capaces i nos habremos hecho dignos de la herencia de Mayo i de nosotros mismos.

Luis Alberto Mohr.

Mercedes.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL.)

Mi viaje a Córdoba ha sido el mas próspero i feliz de mi vida. Las impresiones traídas de esta Ciudad i de su lucida Exposicion son las mas gratas i edificantes; al contrario de una gran mayoría que se ha hecho alarde de ataques inmerecidos a la coqueta Ciudad de Córdoba i a su selecta sociedad dignas de otras consideraciones, por cierto; el espíritu de provincialismo que desgraciadamente abunda i un antagonismo que parece de raza i que nada autoriza, no son extraños a las censuras i criticas apasionadas contra un pueblo cuya sociedad goza del gran privilegio de conservar ilesas i puras las mejores costumbres i sanos hábitos en su espresion la mas pura i en toda su esencia primitiva, sin que por ello dejen de encontrarse radicados en aquel centro floreciente las mas bellas esperanzas de la libertad i de la democracia tal como nos las inspiran las instituciones republicanas de la América española.

Nadie se imagina Sr. Redactor, que al interior de la República i después de haber cruzado en un cómodo Ferro-carril las grandes llanuras de la pampa en una estension de cien leguas se encuentra al pie de magníficas sierras de una naturaleza rica i fecunda, un centro tan adelantado, un núcleo de ciudad que hace con su selecta sociedad la delicia de los viajeros i el orgullo de la Nación.

Siénto no estenderme mas sobre esta materia que he considerado i estudiado con empeño, deplorando que los frutos de esos estudios no hayan podido ser gustados a causa de la absorcion por mas de un CARNEERO de la prensa de cuanto habia remitido una vez escrito para ser publicado desde la docta ciudad.

La Exposicion en si es digna de los ju-

cios mas favorables i de las opiniones más sensatas. Este primer ensayo de la industria nacional ultrapasó todo cálculo i prevision. La República ha tenido ocasion de exhibir sus grandes e inmensas riquezas, dejando entrever los progresos de que es susceptible, cuando cruzado el país por vías ferreas que ligan intereses, pueblos i personas, se abran a la explotacion del libre comercio i de la industria las grandes arterias llamadas a operar una transformacion radical en el sistema económico i social de la Nación. Mucho hai que admirar en la Exposicion Nacional de Córdoba i mucho tambien da que pensar la apatia censurable de los hombres de fortuna i de talento a quienes parece no ajiar que dejando el deseo de ver los grandes prodijos de la industria indijena allí reunidos en el sentido de hacer conocer en el extranjero lo que importa la República en las futuras esperanzas del mundo. El parque, jardines, puentes, lagos, rocas improvisadas con arte i jénio, todo es majestuoso e imponente. Hai allí como admirar las grandes concepciones artísticas de Mr. Beaulieu director de los magníficos trabajos que harian la delicia de mas de un príncipe, por la magnificencia oriental allí reunida en cuanto a naturaleza i animacion, siendo admirable la hábil distribucion i el buen gusto que imperan científicamente.

Los S. S. Presidente D. Eduardo Olivera, comisario D. Enrique Zimmermann han sido infatigables en los trabajos para dar mayor brillo a esta fiesta Nacional i reunir en el palacio con toda habilidad, buen gusto i talento cuanto tiene de notable i curioso, la República. Cuanto tendrá que agradecerles el país.

En esta correspondencia me he separado del programa habitual. He querido dar a conocer a los lectores del Monitor lo que pienso i siento de Córdoba i su Exposicion i aunque lo he hecho a grandes rasgos, he tenido por objeto aconsejar a los que lo puedan dar una visita a una i otra casa asegurándoles un viaje lijero i cómodo, la existencia de buenos hoteles, la baratura en los precios i una acogida fina i benévola por parte de la sociedad Cordobesa, llena de atenciones con los viajeros. Las impresiones del viaje i de la permanencia no pueden ser mas gratas sobre todo si se hace una excursion a la tierra, al paraje denominado «la Cebra».

—Mercedes adelanta asombrosamente. Se edifica por todas partes i el reboque ha entrado como moda. Es un furor que hai por lo uno i lo otro.

El gran edificio para sucursal del Banco adelanta notablemente. Pronto se iniciaran los trabajos del colegio i capilla de las hermanas irlandesas.

Desde que el Gobierno ha mandado una guardia disciplinada de vijilantes para la custodia de los presos, no se sientan mas tentativas de evasion. Estas tentativas de evasion se atribuian a la guardia bisoña i paisana de la carcel i no como maliciosamente se le ha hecho saber a LA TABUNA; a la mala clase de los alimentos i a la demora que las causas de los presos sufrían en su tramitacion. Esto es innecesarío, el Dr. Benguria es laborioso i contraido i solo la mala voluntad i la pasion pueden así acusarlo.

La administracion del Sr. Juez de Paz D. Fernando Villafane es excelente i de iniciativa. Debido a su consagracion tiene de economías la Caja Municipal de solo este año 150.000 \$ i acaba de disponer se paguen los créditos de varios años que pesaban sobre el pueblo. Hoy la Corporacion goza de un crédito ilimitado, pudiendo emprender varias obras seguras de su inmediata realizacion. El vecindario marcha en la via del progreso i de la union i todas sus Autoridades unidas. Por todo esto parece ser una necesidad la reeleccion del Sr. Juez Villafane.

Se han hecho muchas ventas de ovejas, con lana se han vendido majadas regulares a 32 \$ i sin lana a 20 i 22 lo que equivale al primer precio. Las ventas de capones disminuyen por cuanto se han suspendido las faenas de las graserías, consultando la lei i la mejor hijiene.

El Sr. Cura D. José M. Cambra ha debido admirablemente bien en su iglesia.

Los feligreses muy satisfechos de los esfuerzos piadosos i contraccion. En estos momentos celebra un Mes de MARIA tan lujoso i concurrido como no lo seria mejor ni mas en ninguno de los templos de la Capital. Las erogaciones que demandan estos ejercicios religiosos los hace por su exclusiva cuenta. A este paso el Sr. Cambra obligará el aprecio i simpatías populares. —Su corresponsal i amigo.

Felipe Augusto Picot.